



EL REJISTRO.

EXTRAORDINARIO.

12000

(TOMO VI.)

DEPARTAMENTO DE MOQUEGUA: TACNA DICIEMBRE 14 DE 1861.

(NUM. 34.)

EXTERIOR.

BOLIVIA.

El 4 del corriente á las 9 de la noche recibió el Gobierno (en la Paz) parte oficial de haberse investido Ruperto Fernandez del mando Supremo de la Nación, el 30 de Noviembre, en la capital de la República. Este escandaloso hecho consta de la proclama y decreto de Fernandez inserto en la sección. *Cartas y documentos auténticos de Ruperto Fernandez y Agustín Morales* que se registran en este periódico. (1)

La rebelion ha estallado con los elementos propios del Gobierno, de que disponia Fernandez como Ministro de lo Interior. El Jefe político Pedro Olañeta, el Comandante General Nicanor Flores y la Columna municipal han servido de apoyo á la defección.

Fernandez, q' desconcertado con las medidas de Picoata dirijia desde Sucre á Oruro cartas y allagos al Presidente, recibió tardíamente el parte de la rebelion de Balza, y consume con la misma estemporaneidad que este último, su inicua traicion. Tan escaso debió estar de avisos, que supone conflagrado contra el Gobierno el norte, precisamente en momentos en que, los partes oficiales del desenlace que han tenido los sucesos de esta ciudad, llegaban á las inmediaciones de la capital. El delito y el arrepentimiento han debido chocarse en el alma de los traidores.

Para Fernandez, investido de la Presidencia por sí y ante sí, no son malos colaboradores, Manuel Buitrago, Secretario General; Agustín Morales, Jefe superior político y militar del Sud; Pedro Olañeta, Jefe de Estado Mayor; y Nicanor Flores, probablemente Jefe de la Columna Municipal.

Ninguna participacion ha tenido la capital en ese atentado contra la revolucion. El crimen nace aislado para morir, estechado en la soledad. Que inmensa diferencia de expansion entre la revolucion de Setiembre de 1857 y la esterilidad de las cifras históricas que recuerdan á Fernandez, por más que haya querido prestijiarlas con reminiscencias populares.

En el mismo instante de haber recibido la noticia S. E. el Jeneral Achá, resolvió su marcha al sud, espendiéndose las órdenes convenientes á organizar la division del ejército que debía marchar á sus órdenes.

EL JEFE SUPREMO PROVISORIO A LA NACION.

BOLIVIANOS: La violenta situacion en que se encuentra el pais, victima de la ambicion mas absurda, dividido, desacreditado y marchando á pasos precipitados á su ruina me obliga á romper el silencio

(1) En el próximo número se publicaran las cartas y documentos.

que guaraba, para recordaros el imperioso deber que tenéis de vindicar vuestro honor y de salvar la gran revolucion de Noviembre que está en peligro. No han bastado á destruir una politica desleal, el embuste ni el odio rastroero, y se puso en planta una revolucion oficial dirijida por el mismo Presidente de la República, de una manera misteriosa, como si se renovase débil para adoptar una política enérgica y decisiva.

El trabajo que actualmente pone en juego el Jeneral Achá de conculcar á dos partidos, de aplazar toda medida trascendental, y de conjurar toda complicacion sin aborrecerla en el fondo, es impropio de los Gobiernos republicanos que desean el bien del pais, y solo conduce á la anarquía. No necesito buscar el triste cuadro de las calamidades que sufre la República bajo la dominacion actual, para que se comprenda que la política vacilante del Jeneral Achá reclama un desenlace. Los últimos acontecimientos son tan graves, los partidos en que está dividida la nacion se miran con tanto encóro, que es preciso apartar á los pueblos las catástrofes que les amenaza.

Pero sea de esto lo que fuere, el pueblo sabe, y bueno será que no lo olvide, que el Jeneral Achá ha sido y es el provocador, el enemigo, el primer combatiente, y que sean cuales fueren los resultados de la caída inminente que lo amenaza, ellos no seran nunca mas que los resultados lógicos y providenciales de su mala conducta.

La revolucion lanzada en la Paz, y de mas pueblos del Norte, apoyada por la bizarra division del Coronel Balza, es el primer paso, y á él seguiran los esfuerzos bien intencionados de todos los bolivianos, para sacar á la patria de la situacion desgraciada en que se encuentra. El Jeneral Achá sabe muy bien que es inmensa la mayoría que está dispuesta á derrocar su eminoso Gobierno. Yo, apesar de mi pequeñez y de los temores que me inspiran los peligros que está comiendo la República, no omitiré sacrificio alguno para evitarlos á toda costa; no me pongo á mi mismo, ni las circunstancias en que me hallo colocado dejan alternativa á mi conducta. Acepto la revolucion como un medio de evitar que esta patria corra por mas tiempo los azares de un desgobierno, y declaro que me pongo á la cabeza de ella hasta que la mayoría de mis conciudadanos hable con espontaneidad; tráceme ella el camino que yo deba seguir, y su voluntad será cumplida; y en caso contrario, que manifieste cual desenlace debe tener en su concepto la compleja situacion en que se encuentra la República.—Dios que conoce mis intenciones, y la historia imparcial, me haran justicia. En su consecuencia—

DECRETO.

Art. 1º Asumo el mando supremo de

la República, mientras los pueblos, en libertad para decidir de su suerte proclamen la persona que debe gobernarlos.

Art. 2º Nombro de Secretario General al Dr. Manuel Buitrago, de Jefe de Estado Mayor Jeneral al Coronel Pedro Olañeta.

Art. 3º El Coronel Agustín Morales queda nombrado Jefe Superior, Político y Militar de los Departamentos del Sud.

Comuníquese á quienes corresponda y publíquese por bando.

Dado en el Palacio del Supremo Gobierno en la Capital Sucre á 30 de Noviembre de 1861.

(Firmado)—Ruperto Fernandez.

(Firmado)—El Secretario General—Manuel Buitrago.

LA INVESTIDURA PRESIDENCIAL EN DERROTA.

La faccion armada el 30 de Noviembre en Sucre, ha sido vencida en Potosí en la madrugada de 3 del corriente

Agustín Morales, al mando de 150 hombres de que constaba la fuerza Municipal de la Capital, marchó á sorprender á las autoridades constitucionales de Potosí, para apoderarse de las fuerzas que allí mantenian el orden, así como de los considerables ingresos de la hacienda pública con que la casa de amonedacion provee al Tesoro Nacional. Pero el éxito ha sido contrario á tan criminales designios; y se vé por el parte oficial y carta de S. S. el Jefe Político y Comandante General de Potosí, Coronel Hilarion Ortiz, que 25 hombres han bastado á poner en completa derrota al famoso adalid Agustín Morales.

D. Ruperto Fernandez, que anunciando su investidura en comunicaciones particulares á varias autoridades del norte, prometia presentarla *trunfante con todos los elementos de que disponia el sud*, habia quedado custodiado por 40 hombres en el alcazar presidencial de Sucre. ¡Pobre hombre! Su siniestra historia viene á concluir en el ridículo. Leccion terrible para los q, la felicidad momentánea del crimen hace olvidar la moral y el deber. El Dr. Fernandez ha ostentado en su vida pública y privada el ateismo moral y político mas descarado. ¿En qué creia?

Pero en medio de los sucesos de la época, sorprendennos las afinidades que han reunido en círculo político á los hombres que figuran en torno de Fernandez! ¿Hay seleccion mas cumplida?

El triunfo político ha satisfecho tambien la moral social. El corazon se oprime de contemplar en alto rol figuras tan repugnantes! La vindicta pública esta satisfecha con el desquicio de la rebelion del 30 de noviembre.

Quitemos la vista de ese grupo odioso para alzarla ante el Dios de las misericordias y tributarle en homenaje, una oracion de gracias por haber salvado á Bolivia.

Felipe Villegas.

República Boliviana.—Jefatura Política de la Ciudad y su Cercado.—En Oruro. á 5 de Diciembre de 1861.

N.—A S. G. el Ministro de Estado en el despacho de lo Interior y Justicia.

Señor.—En momentos en que iba á emprender su marcha la Division Constitucional que se halla á mi mando, se ha recibido el parte que dá S. S. el Jefe Político de Potosí, del triunfo obtenido en aquella ciudad, sobre los revolucionarios encabezados por el traidor Morales, que han recibido un ejemplar castigo y la mas vergonzosa derrota, quedando así restablecido el orden y quietud pública en aquel Departamento.

Por tan plausible, como feliz desenlace, rindo á S. E. el Presidente de la República los enhorabuenas mas cordiales, y á V. G. felicito tambien á mi vez, porque la Providencia haya salvado á la Patria, con mano diestra, de los horrores de una funesta anarquía, en que la pretension siniestra y la perfidia de dos extranjeros intentara sumirnos.

Acompaño los pliegos dirigidos á esa Secretaria, por la Jefatura de Potosí, recibidas con el parte á que me refiero.

Dios guarde á V. G.—Señor.—Lorenzo Velasco Flor.

Secretaria General.—Seccion del Interior.—Cajamarca, Diciembre 6 de 1861.

A S. S. el Jefe Político de la Paz y Comandante General del Departamento.

Señor.—Por las comunicaciones que incluyo se impondrá U. I. que el triunfo anunciado por el pueblo y esperado por la justicia de la causa constitucional, se ha consumado en Potosí á la madrugada del 3 del presente, mediante un combate entre las fuerzas comandadas por los valientes y leales Jeneral Sebastian Agreda y Coronel Hilarion Ortiz, y la faccion de Morales y Fernandez. S. E. el Presidente Provisorio de la República, felicita al pueblo boliviano por sus victorias sucesivas, y porquese desprende de los hombres que han llenado de crimen y consternacion el suelo de la patria.

El Gobierno continua su marcha á Oruro, á fin de hacer en el Sud los arreglos administrativos, indispensables despues de la desorganizacion en que lo han puesto los facciosos.

Con tan plausible motivo soy de U. I. obscurente servidor.—Manuel M. Salinas.

El Jefe Superior Militar del Sud.—Potosí, 3 de Diciembre de 1861.

A S. S. el Comandante General del Departamento de Oruro.

Señor.—En la madrugada de hoy, ha sido asaltada esta plaza por una fuerza venida de Sucre de 150 hombres, al mando del traidor Agustín Morales, quien pudo penetrar hasta las puertas de la casa de Gobierno y cuartel, sin ser sentido, por

la traicion de los comisarios de Policia, que se tenían apostados desde el Páleo nuevo, motivo q' habi' dado lugar á que fueran sorprendidos una pequeña fuerza que se organizaba en Bartolo el oficial Ayudante de la Comandancia General que marchaba en observacion y la corta avanzada destacada sobre el camino de Sucre. Sin embargo, como en el cuartel habia una vigilancia esmerada, ha bastado un momento de intrépido valor para, con un combate de cuerpo á cuerpo, desbaratar completamente á los traidores; de manera que, á esta hora, siete de la mañana, vuelven las partidas q' salieron á recorrer los barrios y alrededores de la ciudad: todo se encuentra en completa tranquilidad.

En la refriega han quedado algunos muertos y heridos, y se han tomado prisioneros, armás y caballos, cuyo detal comunicare á U. S. por un parte posterior.

Queda pues destruída la rebelion en su último esfuerzo y triunfante el Imperio de la Constitución y del Gobierno Nacional. Lo que se servira U. S. transcribir á S. G. el Secretario General, despues de comunicarselo á S. S. el Jefe Político de ese Distrito y aceptar las consideraciones de aprecio, con que soy su atento servidor.—S. Agreda.

Jefatura Política del Distrito de Potosí—Diciembre 3 de 1861.

A S. G. el Secretario General.

Señor.—La madrugada de este dia memorable se ha obtenido un triunfo completo sobre una fuerza de 150 hombres, encabezados por el Coronel Agustín Morales, quien á las cuatro de la mañana nos sorprendió, atacando el cuartel. Sorpresa debida á la traicion de los comisarios de policia á quienes se les ap' to en diferentes puntos del camino que conduce á Sucre, para q' levantasen la indiala y diesen oportunos avisos; por cuyo motivo fueron tambien sorprendidas nuestras avanzadas. Sin embargo de esto el comportamiento de la columna municipal y sus denodados oficiales, ha sido tan heroico, que me es imposible hacer un elogio singular de ninguno de ellos; por lo que creo que todos son acreedores á las consideraciones del Supremo Gobierno.—Queda pues, Sr. Secretario, restablecido el imperio de la Constitución y afianzado de un modo incommovible el Gobierno Nacional, que el cobarde y traidor Morales y sus cómplices ha perturbado por un momento. Pero la justicia de nuestra causa y la Providencia que la protege han animado el invencible valor de los 25 hombres de nuestra fuerza los que han bastado para poner de manifiesto la cobardia i pequenez del miserable Morales.—Por lo espuesto se ve á que no fué una exajeracion la promesa que por mi parte del dia de ayer hice á V. G. asegurando que la rebelion de Sucre, promovida por el insigne malhechor Fernandez, quedaria deshecha como una li-

jera nube batida por el viento.

Quiera V. G. poner esta nota en conocimiento de S. E. el Presidente de la República, dándole al propio tiempo, á nombre de la Patria, un parabien cordial, por el triunfo de la ley, y porque desde hoy marchará su Gobierno sin obstáculo de ningun género.

Dios guarde á V. G.—Señor.—Hilarion Ortiz.

Adicion. Los detalles de la jornada de esta mañana tendré el honor de comunicar á V. G. por el próximo correo.—Ortiz.

Señor Jeneral Presidente.

Potosí, 3 de Diciembre de 1861.

Mi respetado Jeneral y apreciado amigo.

En este momento que son las nueve y media de la mañana, me encuentro muy atareado con el intento de tomar á Morales y otros que se hallan ocultos en la Ciudad, despues de haber sufrido una vergonzosa derrota; por cuya razon no escribo á U. de mi puño y letra. Apesar de la traicion de nuestros Comisarios de Policia, y por consiguiente, de la sorpresa que hemos sufrido, Morales ha recibido una leccion terrible, que lo escarmentará por mucho tiempo. Ahora mas que nunca creo que el Gobierno de U. y la Constitucion se hallan afianzados en bases sólidas.

En Sucre sabemos que no ha dejado mas que 40 hombres, y que se afana por reenganchar jente, pero todo esfuerzo que haga se estrellará indefectiblemente ante la lealdad y decision de los que forman nuestra columna. Tenemos fuerzas mas que suficientes para todo evento: y en este concepto debe U. descansar tranquilo.

Doi á U. el parabien cordial que merece el desenlace del horrible drama que se iba á representarse en nuestra desgraciada patria, presa siempre de los mas viles ambiciosos.

Deseando que se conserve U. siempre bueno, me repito de U. su invariable y decidido amigo y S. S.

Hilarion Ortiz.

(Copiado del "Constitucion" N.º 6.)

IMP. DE GOB. ADMINISTRADA

POR PASCUAL DAVIS.